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夏日炎炎，金色的油菜花为青海添姿
增色。近日，记者乘坐 D8901 次动车到门
源回族自治县，油菜花海与远山近水、村落
人家相辉映，犹如一幅多彩的油画。

刚走出门源车站，人群里发出声声惊
叹：“真的好美啊⋯⋯”游客们纷纷站在车
站广场前拍照留影,油菜花的香味弥漫在
空气中。

门源县位于青藏高原与黄土高原的过
渡地带，是环西宁旅游圈的重要组成部
分。因地理和气候等因素，门源县有大面
积种植油菜的历史。近年来，随着旅游的
兴起和兰新高铁的通车，门源油菜花海火
起来了。

每年的七八月份，集中连片的油菜花
盛开，整个浩门川里一片金黄。在高原深
蓝的天空下，油菜花装点着浩门河两岸，浓
艳的黄花，北依祁连山，南邻大坂山，西起
永安城，东到玉隆滩，绵延近百公里。

记者在观花台景区遇见了来自武汉的
旅游团，游客们头上戴着当地农民手工编
织的鲜花环，在花丛中拍照留念。导游王
贺娟告诉记者，“青海的景色非常美，我们
团的游客看到油菜花海可兴奋了”。

据了解，门源油菜花文化旅游节日前
已在门源县开幕，系列活动由 6月持续至 9
月，包括那达慕大会、锅庄舞表演、美食节
等 14 项活动。门源县旅游局副局长李晓
清介绍，到今年，门源油菜花节已连续举办
了 17 届。以花为媒，扩大了门源文化旅游
的知名度，使门源百里油菜花成为一处让
游客青睐的美丽风景和拉动地方经济、增
加百姓收入的文化旅游“金名片”。

2012 年，门源县获“中国 10 佳最美乡
村”称号；2013 年，百里油菜花海景区获

“全球十大绝美花海”荣誉。2015 年，全县
接待游客 198.3 万人次，同比增长 20%；旅
游经济总收入 4.57亿元，同比增长 30%。

李晓清介绍，门源县将围绕“百里油菜
花海”，充分挖掘独特的高原生态资源和历
史文化资源，打造西部岗什卡雪峰、中部百
里油菜花海、东部仙米国家森林公园为主
的三大核心景区，构建起“草海、花海、林
海、云海”“四海共赏”的生态观光体系，使
门源成为青海旅游北线的核心区域。

美丽的油菜花还有效带动了蜂产品、
奶制品、菜子油、青稞酒、牛羊肉等农畜产
品加工业的快速发展。

在位于门源县生物园区的兴农蜂业有
限公司，总经理赵栋帮告诉记者：“我们公
司以蜜蜂养殖户+公司的模式，注册了‘雏
蜂阁’品牌，生产出 30 个系列产品，迎合了
当下消费者对保健蜂产品的需求。”赵栋帮
从 2000 年开始时收购蜂蜜大锅熬制到现
在建立起全自动化生产线，经过 10 几年的
发展，兴农蜂业有限公司依托油菜花产业
发展壮大，成为当地特色蜂产品龙头企业，

公司年营业额达到 1500万元。
在油菜花海中的西滩乡崖头村，房前

屋后全部种植着油菜，整个村子如同镶嵌
在金黄的油画中。农家乐老板韩生录正在
家门口的菜地里拔萝卜，他说，他们用自家
种植的油菜子榨土油，在自家地里种菜，加
上自己的厨师手艺，开起了农家乐，好多游
客慕名而来，去年农家乐一年营业收入达
到 120万元。

从种植到经营，从农田到饭桌，小小油
菜花为门源人带来了甜蜜的“花样生活”，
油菜花成了门源人心中的“致富花”。

青海门源：

“百里油菜花海”正当时
本报记者 石 晶

让自行车驶上
“ 高 速 路 ”

杜 铭

消费孕育大力量。通过绿色消费，
可以推动绿色生产，促进绿色转型，共
同保护我们的地球。

8 月 6 日至 14 日，由中国连锁经营
协会、世界自然基金会及中国零售可持
续发展圆桌举办的第 4 届绿色可持续消
费宣传周活动在全国举行。本届绿色可
持续消费宣传周以“绿色生活 智慧消
费”为主题，内容包括“衣食住行乐”
五大方面，全国 90 多个城市的 900 多家
实体门店与京东等电商参与活动，让绿
色消费理念深入人心。

零售企业传导环保力量

超市里推广可持续海产品、家居广
场推出“环标随手拍”活动、餐饮店提
供无添加的天然食材和饮料⋯⋯今年绿
色消费宣传周的活动丰富多彩。

宣传周期间，北京、上海、深圳、
西安等 7 个城市的 400 多家国美门店参
与了活动的推广。8 月 13 日，国美北京
西坝河店举行 VR 体验活动，让消费者
体验未来消费场景。门店还通过海报、
LED 屏、二维码等传播方式，全面介绍
节能知识。

国美电器有限公司品牌中心总监张
晶 晶 说 ， 国 美 从 3 个 层 面 推 进 绿 色 消
费，包括销售绿色消费产品、打造绿色
消费空间、体验绿色生活未来。“国美
践行绿色发展的实践是基于生态圈战略
展开的，在采购环节，国美借助千亿级
的采购规模，切入上游供应链，利用大
数据准确预测用户需求，先有需求后下
单，大大降低了厂商的库存，让利于消
费者，推动生产厂家进行可持续绿色生
产。在推广环节，搭建节能产品使用的
新场景，在门店推广能效标识的二维
码，告知消费者耗能指标和节能知识，
帮助消费者智慧选择家电产品。”

在北京家乐福四元桥店，消费者络
绎不绝。店长何赛告诉记者，这家店于
2015 年 11 月 27 日开业，超市卖场面积
达 1.1 万平方米，是家乐福亚洲最大的
店铺，同时也是“绿色旗舰店”。

“绿色门店”体现在何处？他说，门
店使用的都是 LED 节能灯，在停车场等
室外公共区域则使用光伏太阳能景观
灯。停车场有 25 个充电桩，为班车和私
家车提供充电服务。卖场每天产生的
300 吨的生活用水经过中水处理后，可冲
厕所及灌溉绿化，多余的中水经过室外
的过滤花园进行生化处理，利用植物进
行再次净化，最后排放到市政管道，实现
水生态的良性循环。这里还使用了静电
除 尘 设 备 ，有 效 减 少 PM2.5 对 人 体 的
损害。

在生鲜区，标有“家优鲜”的苹果

很受欢迎。消费者扫描二维码，就可实
现追溯食品的来源。据介绍，2014 年家
乐福启动了“家优鲜”这一生鲜自有品
牌，目前已推出苹果、红提、柚子、橙
子、牛肉 5 种商品。“家优鲜”产品能够
从产业链前端开始控制品质，确保品质
优良，并在种植养殖过程中按照可持续
发展的标准执行。

绿色消费知识还需普及

您家里的“耗电大户”是什么？什
么样的家具才环保？在超市如何选购放
心安全的蔬果？

记者发现，虽然很多人都希望践行
环保理念，但掌握的相关知识还比较匮
乏。在活动现场，瑞士 TOP10 节能中
心 的 赵 飞 雁 告 诉 大 家 ，“ 要 学 会 聪 明
购，合理用，环保又省钱。比如看完电
视，除了在遥控板关掉机顶盒外，还要
关闭机顶盒的电源，否则它一直保持待
机状态，每个机顶盒每年要消耗 20 多千
瓦时电；再比如储水式电热水器也是家
里的耗电大户，购买时要看 24 小时能耗
系数，最好上班时拔掉插销，洗澡前 1
小时再插上电源；在天气闷热时，晚上
入睡时把空调调为除湿模式，风速低而
且能除湿”。

家居的环保关乎身体健康。在北京
蓝景丽家大钟寺家居广场，“小标志 大
影响”“环标随手拍”“绿色家居生活”等
宣传活动正在举行。工作人员向消费者
介绍中国环境标志的作用及其 20 年来的
发展过程，并向消费者普及绿色产品采
购知识。工作人员还就消费者提出的有
关中国环境标志的相关问题，以及家居
产品选购方面存在的问题予以解答。

但 在 对 家 居 门 店 的 探 访 中 记 者 发
现，虽然有的品牌获得了这枚宝贵的绿
色标识，但导购员并不清楚中国环境标
志的内涵和意义。天坛家具的店长说，

“不太清楚，也没有特别向消费者讲这
个绿标的意义，我们主要向消费者介绍
家具的材质和制造技术。我们没有得到
公司的培训，店里也没有相关证书”。
消费者希望买到环保的家居，但销售一
线的导购员却缺乏绿色消费的知识，这
让人感到推广绿色消费尚任重道远。

多方努力形成合力

绿色健康消费渐成时尚。阿里研究
院日前发布的《2016 年度中国绿色消费
者报告》显示，截至 2015 年底，我国在线
绿色消费者群体达到 6500 万人，近 4 年
内增长 14 倍。绿色消费理念在三四线城
市的认同度，与一二线城市基本持平。

根据国家发改委等 10 部门今年 3 月
联合出台的 《关于促进绿色消费的指导
意 见》， 绿 色 消 费 主 要 表 现 为 选 择 高
效、环保的产品和服务，降低消费过程
中的资源消耗和污染排放。

国家在推动，协会在倡导，企业在
行动，但在消费者看来，绿色消费还存
在真假难辨等问题。

刘科一家 3 口正在蓝景丽家大钟寺
家居广场选购床垫。她告诉《经济日报》
记者，“有了孩子后，我们选购家居用品的
首要标准就是环保。真正环保的产品，贵
一点儿也没关系。但目前，哪家产品是真
正绿色环保的？厂家都说得挺好的，但哪
些标准是可信赖的？消费者并不清楚。
说实在的，我们对厂家的宣传并不放心，
这也是绿色消费推动难的原因”。

除了政策落地、制定标准、发布检
测结果等，企业抱团也能让绿色消费进
入更多百姓的生活。

西贝餐饮是唯一参与此次活动的餐
饮 企 业 。 西 贝 餐 饮 副 总 裁 楚 学 友 说 ，

“2014 年我们提出了‘好吃战略’，在此
基础上我们又提出了‘天然战略’，要
做彻底的‘天然派’美食，这也与绿色
可持续消费宣传周所倡导的理念不谋而
合”。确保餐饮企业提供消费者放心的
食品，供应链企业需要联动。

作为西贝的供应商，一加一天然面
粉、黄馍馍、千禾味业、科沁万佳、中
农果业 5 家企业也秉持无添加的理念。
他们坚持只生产绿色无添加产品，为消
费者提供放心食品。比如，一加一天然
面粉是国内首家拒绝添加剂的面粉生产
商，在国内开创了“天然面粉”品类；
黄馍馍生产商是以无添加的五谷杂粮为
原料，坚持纯天然和手工制作健康美味
的中式面点；中农果业今年新推出零添
加冰糖橙鲜榨汁，希望为消费者提供无
添加的健康果汁。

联合国环境规划署驻华代表张世钢
说，2015 年，联合国通过了 《2030 可
持续发展议程》，包含 17 个可持续发展
目标，其中，负责任的生产和消费是第
12 个目标。“我们在中国看到了更多的
推动和鼓舞的信号，加快推动消费向绿
色转型，绿色消费理念成为社会共识。
这是中国在政策层面推动可持续消费的
重要成就和突破。每个人都想改变世
界，但没有人愿意改变自己。我们希望
让更多消费者了解可持续消费的理念，
改变自己的消费选择，因为我们的生活
方式决定了我们的未来，每个人的行为
都会改变这个世界。”

8月6日至14日,“绿色可持续消费宣传周”在全国90多个城市推行环保理念——

给 绿 色 消 费 添 把 火
本报记者 王 晋

曾几何时，上下班时

间浩荡的自行车流是我国

很多城市的一道风景。然

而，随着经济发展，我国只

用了短短十多年时间就迅

速步入了汽车社会，自行车这一过去人们通勤的主

力交通工具也悄然退居二线，或成为个别骑行爱好

者的小众玩具。放眼身边，骑自行车出行的比例越

来越少了。

自行车真的不适应时代了吗？非也。其实，在

很多发达国家，人们早就开始反思汽车社会带来的

种种弊端，并把过去丢下的自行车“捡”了回来。不

仅很多城市从道路规划、路权分配、停车设施等方面

优先照顾非机动车，而且很多人也把骑自行车当成

运动健身的时尚，绿色出行成为一种社会风气。

反观国内一些城市，骑自行车的体验令人尴尬

又无奈。现在大多数城市的地上道路交通系统几乎

都是围绕机动车来规划设计的，机动车道占据主导

地位不说，连自行车道都经常停满机动车，骑自行车

的行人只能在机动车的夹缝中小心翼翼地穿行，难

以保障道路交通安全。这样尴尬的处境令想骑车的

人也不得不放弃这一出行方式。

除了硬件环境难以满足需求之外，社会心理因

素也不容忽视。对于很多国人来说，刚从温饱阶段

过渡到小康阶段，使用小汽车作为代步工具，除了出

行更加便利和舒适，这还是一件十分“有面儿”的事，

含有炫耀性消费成分。甚至一些农村地区都将“一

动不动”（房产和汽车）当成了择偶的硬件指标，把小

汽车当成经济实力的标志。从这一点来看，要想在

我国倡导、推广绿色交通，除了要改善公共交通和绿

色出行条件，国人消费心理的成熟也需要假以时日、

多加引导。

所幸的是，北京、厦门一北一南两个城市已经对

此有所反思，准备借鉴一些欧洲国家的先进理念和

经验，开建自行车“高速路”，以鼓励人们重新拾起被

遗忘已久的交通工具，推广绿色出行方式。虽然尚

未实施，如何进行封闭管理、如何形成网络化体系等

诸多问题还有待完善，但总算是一个好的开始。

自行车“高速路”体现了供给侧结构性改革的精

神，通过交通基础设施建设的结构性调整，客观上将

起到引导出行方式向绿色、环保转变的效果，从而使

绿色出行理念逐渐深入人心，成为全民行动。

自行车“高速路”也将是一个信号，意味着今后

自行车在道路资源分配方面将获得更多政策倾斜，

也初步体现了城市交通治理理念的进步：与其陷入

城市道路设计永远赶不上机动车数量爆发式增长的

恶性循环，不如彻底转变思路，一方面通过路权、使

用时间等方面的政策调整，适当调节机动车出行需

求；另一方面真正从城市道路基础设施建设等方面

改善公共交通和绿色出行的软硬件环境，让自行车

出行不仅“高速”起来，还逐渐成为一种风气和时尚。

每年的七

八月份，在高

原深蓝的天空

下，金黄的油

菜花绵延近百

公里，吸引了

来自各地的游

客。

本报记者
石 晶摄

塔里木河开始第 17 次生态输水

8 月 11 日，塔里木河干流大西海子水库泄洪闸

开闸放水，河水沿河道缓缓流向下游。

当日，中国最长内陆河——塔里木河流域重点

胡杨林区应急补水暨塔里木河下游第 17 次生态输

水开闸放水。 关俏俏摄 （新华社发）

① 8 月 13 日上午，国美北京西坝河店举行

VR 体验活动，让消费者体验未来消费场景。

② 西贝餐饮是唯一参与此次活动的餐饮企

业，他们与供应商一起展示无添加的食材。

本报记者 王 晋摄①①

②②


